

理部と共同して、せん妄予防を目的とした睡眠薬使用についてマニュアルを作成した。入院時に認知症や脳血管障害の有無、睡眠薬の使用状況などせん妄のリスクを確認し、不眠に対しては安易に投薬を開始せず睡眠衛生指導を行うことを推奨した。薬物療法が必要な場合には、新規睡眠薬（スピボレキサント、ラメルテオン）や鎮静系抗うつ薬（トラゾドン、ミアンセリン）を使用し、慣習的なBZD薬の投与を控えるよう推奨した。

**【考察】**一般病棟の入院患者は高齢化しており、せん妄や心理的ケアなど精神科リエゾンの必要性は高まっている。今後の課題として、当チームの認知・普及の促進や人員確保に加えて、いかに予防的な介入ができるかが挙げられる。介入依頼の簡略化やハイリスク患者への早期介入など、介入システムを整備していく必要がある。また、睡眠薬適正使用マニュアルの作成をはじめとした啓発活動により、せん妄への介入開始時にBZD薬の使用頻度が低下したかについても調査し、検討する予定である。

### 3 修正型電気けいれん療法施行中に撓骨遠位端骨折を生じた1例

森川 亮・上馬場伸始

県立新発田病院精神科

旧来の電気けいれん療法ではけいれん発作時の脱臼や骨折がみられたため、筋弛緩薬でけいれん運動を修正し、筋骨格系の外傷の危険を最小限に抑える修正型電気けいれん療法(mECT)が推奨されている。今回我々は、mECT施行中に撓骨遠位端骨折を生じた症例を経験したので報告する。

症例は67歳、女性。X-14年に不安、全身の疼痛等を訴えA病院精神科を受診した。次第に「特定の人物からテレパシーを受け身体が破壊される」等の被害妄想や幻聴、テレパシーによる作為体験を訴えるようになった。複数種類の抗精神病薬や抗うつ薬で治療されたがいずれも無効ないし部分的な効果に留まった。X-2年に被害妄想、作為体験が悪化し当科へ任意入院し、統合失調症の

診断でペロスピロンやガランタミンで治療されたが効果は乏しく、X年3月から計10回を予定したmECTを開始した。術中に右上腕にカフを巻き筋弛緩薬を遮断することで筋けいれんをモニターした。第1、2回目には有害事象は生じなかった。第3回目にも施行中には大きな異常を認めず、適切なけいれん発作を得た。帰室後から右側の手関節痛を訴え、翌日に整形外科医師により右撓骨遠位端骨折と診断された。本人、家族と協議し以降のmECTを中断し、その後の検査で骨量減少を指摘された。

本症例と同様にmECT中にカフを上腕に巻き筋けいれんをモニターしたところ、カフを巻いた側の撓骨遠位端に骨折を生じた例が報告されており、それらでも骨折後の検査で骨粗鬆症と診断されていた。骨粗鬆症の合併や骨量減少はmECTの禁忌となっていないが、骨折事故を予見するために骨粗鬆症による骨折の危険性の高い患者に対し事前に骨密度検査を行うことが望ましい。そして骨粗鬆症の合併や骨量減少が明らかになった場合にはリスクを考慮してmECTを施行するかどうか検討し、施行時には筋けいれんのモニターを上肢以外で行うなどの工夫が必要だろう。そしてもしも施行後に骨折を発症した場合には速やかに専門科の診察、治療を受けられるように体制を整えておくことが望ましい。

### 4 2型糖尿病を合併する治療抵抗性統合失調症に対するクロザピン使用経験

湯川 尊行・小原 伸雅\*・新藤 雅延  
渡部雄一郎

魚沼基幹病院精神科  
魚沼基幹病院内分泌・代謝内科\*

**【はじめに】**クロザピンは、糖尿病又は糖尿病の既往歴のある患者には投与しないことを原則とするが、特に必要とされる場合には慎重に投与することとされている。今回我々は、2型糖尿病を合併する治療抵抗性統合失調症に対してクロザピンを投与した。本報告は本人および家族の同意を得ている。